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EDITORIAL

Querida comunidad universitaria:

Uno de los parteaguas en la historia de nuestro estado fue la fundación de 
la Universidad Autónoma de Aguascalientes, cuya concepción ocurrió hace 
medio siglo gracias a una coyuntura generada por al menos dos factores: 1) 
un importante esfuerzo a nivel federal para apoyar la educación superior, 
derivado tanto del aumento de la población joven con acceso a estudios 
de nivel básico y secundario, así como de la necesidad del presidente Luis 
Echeverría (con la posterior inercia de su sucesor, José López Portillo) de 
ganarse al sector estudiantil después de las brutales matanzas de Tlatelolco 
(1968) y del “Halconazo” (1971); 2) la visión de un grupo de académicos 
radicados en nuestra tierra -liderados por el C.P. Humberto Martínez de 
León- quienes con amplia visión pugnaron por la transformación del entonces 
Instituto Autónomo de Ciencias y Tecnología de Aguascalientes, a fin de que 
los jóvenes de la entidad no se vieran forzados a abandonar sus hogares para 
dar continuidad a sus estudios y obtener un título de licenciatura. 

En este contexto, el 19 de junio de 1973 inició el proyecto de concepción y 
diseño de esta casa de estudios, que concluiría el 24 de febrero de 1974 con la 
publicación, en el Periódico Oficial del Estado, de la Ley Orgánica de la recién 
nacida UAA. Desde entonces, nuestra institución no ha dejado de crecer de 
manera sostenida y generando miríadas de profesionistas en la entidad, 
quienes, a lo largo de estas cinco décadas, se han posicionado como líderes en 
empresas, administraciones públicas, centros de investigación e instituciones 
artísticas y académicas. Sin lugar a duda, nuestra benemérita institución ha 
sido una de las columnas en las que ha podido sostenerse el desarrollo de 
Aguascalientes, con su destacada estabilidad económica, buen nivel de vida y 
sensación generalizada de seguridad.

Por lo ahora mencionado, en ocasión del 50 Aniversario de la concepción de 
la hoy Benemérita Universidad Autónoma de Aguascalientes, esta edición 
de nuestra Gaceta Universitaria dedica sus páginas a hacer un recorrido por 
la trayectoria de la institución, destacando sus valores y logros, así como 
algunos detalles para reflejar el color, la entrega y el amor por el servicio y la 
educación de quienes hemos tenido la fortuna de ser parte de esta historia.

Estoy segura de que, al recorrer estas páginas, podrán encontrar datos de 
interés, reflexión y alegría, que les permitan aumentar o renovar su cariño 
y compromiso por la institución, por la generación, difusión y aplicación del 
conocimiento y, finalmente, por el bienestar de nuestra entidad.

Se Lumen Proferre
Dra. Sandra Yesenia Pinzón

Rectora
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Como todos sabemos, o al menos los curiosos 
de la historia, hubieron varias instituciones que 
precedieron a esta casa de estudios, desde la 
Escuela de Agricultura, el Instituto Científico 
y Literario, el Instituto de Ciencias del Estado 
hasta llegar al Instituto Autónomo de Ciencias y 
Tecnología (IACT), cuyos profesores y estudiantes 
lograron crear un proyecto original que impactaría 
en la formación profesional y humana de los jóvenes 
de nuestro estado: la Universidad Autónoma de 
Aguascalientes.
 
Sin embargo, las instituciones antecedentes como el 
IACT también tuvieron aportaciones significativas. 
Tal y como se plasmó en el libro “El Centenario 
del Instituto de Ciencias en Aguascalientes (1867-
1967). Su historia y trascendencia en la educación, 
la cultura y la sociedad” que editó en 2021 el 
Departamento Editorial, y que se presentó en el 
marco de los festejos por el cincuentenario de la 
UAA.
 
Este libro, coordinado por la doctora Marcela López 
Arellano, jefa del Departamento de Archivo General 
e Histórico, logró reunir a 26 investigadoras(es), 
historiadoras(es) y otros protagonistas de la historia 
universitaria para profundizar sobre el Instituto de 

Ciencias a partir de un álbum donado por la familia 
del Lic. José Padilla Cambero, quien fue alumno y 
profesor de dicho Instituto.

Cabe mencionar que en 2007 la UAA publicó en dos 
tomos el libro “Cien años del Instituto de Ciencias 
de Aguascalientes”, una recopilación y apuntes 
sobre los primeros 100 años del Instituto Autónomo 
de Ciencias y Tecnología que se traducen en una 
descripción de los subsidios que se otorgaban, 
los programas de estudio, el listado de profesores 
y las materias que se impartían, el listado de los 
estudiantes del IACT inscritos en 1967, leyes y 
decretos, las fotografías de los directores del 
IACT, la transcripción de las invitaciones y de los 
programas de actividades a seguir en los diversos 
eventos de celebración realizados por el Patronato 
Organizador de los Actos Conmemorativos del 
Primer Centenario del Instituto de Ciencias 
(en el cual el Lic. Padilla Cambero fungió como 
secretario y quien coincidentemente era diputado 
de la XLVI Legislatura del Congreso del Estado de 
Aguascalientes), discursos pronunciados, imágenes 
de las notas de prensa publicadas en 1967; así como 
una serie de ensayos y estudios escritos por Horacio 
Westrup Puentes, Salvador Gallardo Dávalos, 
Alejandro Topete del Valle, entre otros.

En el marco del 50 aniversario de la Universidad Autónoma de 
Aguascalientes, se presentó el libro “El Centenario del Instituto de 
Ciencias en Aguascalientes (1867-1967). Su historia y trascendencia en 
la educación, la cultura y la sociedad”; comentaron la obra el maestro 
Florentino de Jesús Reyes Berlié, secretario general de gobierno; el doctor 
Ismael Rodríguez Herrera, director general de Difusión y Vinculación; 
el doctor Luciano Ramírez Hurtado, profesor e investigador del 
Departamento de Historia; y la coordinadora del libro, la doctora Marcela 
López Arellano, jefa del Departamento de Archivo General e Histórico.
 
En este libro participan José Luis García Rubalcava, Aurora Terán 
Fuentes, Salvador Camacho Sandoval, Jesús Gil Rendón, Luciano Ramírez 
Hurtado, Daniela Michelle Briseño Aguayo, Lourdes Calíope Martínez 
González, Laura Olvera Trejo, Yolanda Padilla Rangel, María Guadalupe 
Contreras Cervantes, Susana Valdez de Alba, Andrés Reyes Rodríguez, 
Cecilia Pérez Talamantes, Rocío Padilla de Anda, Fernanda Diez Sollano 
Karnstedt, Silvia Medina Navarro, Jorge Alejandro Cardona Félix, Ana 
Victoria Velázquez Díaz, Alfonso Pérez Romo (†), Emilio Díaz Cervantes, 
Claudio Guerra Vela, María Leticia Teresa Guel Serna, Oscar Malo Flores, 
Humberto Martínez de León (†), Arturo Ricardo Silva Ibarra y Marcela 
López Arellano, coordinadora de la publicación. 

ANÁLISIS REFLEXIÓNY

IACTTRANSCENDENCIA DEL
SOBRE LA HISTORIA, EVOLUCIÓN Y

EDITORIAL
PRESENTACIÓN

Ve la presentación 
del libro en el 

siguiente enlace:
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Se trata de un libro que habla de la historia de este 
instituto, no es la historia completa porque abarca 
106 años, pero  involucra aspectos como la educación, 
la cultura, las políticas públicas, los gobernantes, 
las personas que formaron parte. La idea de hacer 
este libro surge de ese álbum que contiene material 
diverso sobre los festejos de los primeros 100 años, 
entonces “todo eso nos hizo comprender a quienes 
estamos aquí en el archivo, que la sociedad de 
Aguascalientes valoraba muchísimo al Instituto de 
Ciencias porque se hicieron grandes eventos, había 
fotografía; y nosotros fuimos a buscar los periódicos 
de la época y los eventos estaban llenos de gente, 
hacía mucho frío”.

Agregó que buscando la historia del Instituto se dio 
cuenta que historiadores como Jesús Gómez Serrano 
o Enrique Rodríguez Varela lo mencionan en sus 
libros, pero hacía falta enfocar a su historia, por lo 
que se invitó a investigadores que anteriormente 
hubieran trabajado temas de educación, la historia 
de Aguascalientes y del propio instituto o de sus 
personajes clave. La doctora Marcela López Arellano 
mencionó que se logró identificar que en los discursos 
pronunciados en los festejos del centenario, eran 
evidentes las peticiones al gobierno para que se 
considerara la creación de una universidad. 

Gaceta Universitaria entrevistó a la doctora Marcela 
López Arellano, jefa del Departamento de Archivo 
General e Histórico (área que resguarda ese álbum 
donado por la familia del Lic. José Padilla Cambero 
a finales del año 2022), para destacar el trabajo de 
investigación histórica y reflexión que hicieron los 26 
autores del libro sobre la presencia de las mujeres, 
las vicisitudes de los jóvenes de aquella época, los 
primeros profesores y su trabajo docente, la creación 
de los primeros programas educativos, la evolución 
arquitectónica del edificio del edificio Jesús Gómez 
Portugal, un análisis hemerográfico de los festejos 
del centenario y la historia detrás del álbum creado 
por el Lic. José Padilla Cambero. El libro también 
incluye las memorias de personajes claves para la 
Universidad como el doctor Alfonso Pérez Romo y el 
contador Humberto Martínez de León.

A lo largo de mil páginas, el libro  “El Centenario 
del Instituto de Ciencias en Aguascalientes (1867-
1967). Su historia y trascendencia en la educación, 
la cultura y la sociedad”, disponible en formato PDF 
e impreso en dos tomos, se podrán encontrar textos 
que destacan, por ejemplo, la historia arquitectónica 
del edificio central desde su etapa conventual hasta 
la actualidad como edificio patrimonio de la UAA. 
Otros textos reelevantes son el escrito por la doctora 
Aurora Terán Fuentes sobre cómo nace la instrucción 
superior en Aguascalientes; el doctor Salvador 
Camacho Sandoval hizo un recorrido de cien años 
del Instituto abordando momentos específicos de 
su historia en el contexto educativo;  mientras que el 
doctor Jesús Gil Rendón profundiza sobre la figura de 
Jesús Díaz de León.

También se aborda sobre cómo se fueron gestando 
los estudios de Enfermería en Aguascalientes, desde 
la Cruz Roja, el Instituto, la Universidad, y luego 

sobre el surgimiento de la carrera de Medicina; sobre 
las profesoras del Instituto y cómo poco a poco se 
fue feminizando el magisterio; la obtención de la 
Autonomía; así como las memorias de sus años como 
estudiante y posteriormente como profesores del 
doctor Alfonso Pérez Romo, Humberto Martínez de 
León, Leticia Guel Serna, Óscar Malo Flores, Emilio 
Díaz Cervantes, Claudio Guerra Vela e, incluso un 
texto donde Arturo Silva Ibarra destaca la labor 
como cronista de la Universidad Autónoma de 
Aguascalientes del Lic. Héctor de León.
 
Finalmente, la doctora Marcela López Arellano 
dijo que somos una universidad con una herencia 
importante y que, si somos una institución que en 50 
años ha aportado tantos profesionistas a la región y 
al país, es porque ha habido un trabajo detrás que hay 
que reconocer.

APUNTES
LIBRO

ALGUNOS

SOBRE EL
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El día 19 de junio de 2023 se efectuó un acto solemne 
de aniversario en el edificio Jesús Gómez Portugal, 
recinto histórico y cuna de la Universidad Autónoma 
de Aguascalientes. Recordemos que ahí, hace 50 
años, se reunió el Consejo Directivo del Instituto 
Autónomo de Ciencias y Tecnología (IACT) una tarde 
noche en la que se aprobó la transformación en la 
primera universidad pública de Aguascalientes.
 
En este sentido, autoridades del estado y 
universitarias develaron una placa en reconocimiento 
a las y los 21 integrantes de ese Consejo Directivo 
integrado en 1973 por el contador Humberto 
Martínez de León, en su calidad de presidente; el 
licenciado Guillermo Ballesteros Guerra, quien 
fungió como secretario; los directores de las escuelas 
de Medicina, Comercio y Administración, Ciencias 
Sociales, Enfermería, Bachillerato y la Escuela de 
Secundaria; así como sus respectivos consejeros 
maestros y alumnos por cada escuela y el consejero 
por los empleados administrativos.

El licenciado Guillermo Ballesteros Guerra se dirigió 
a los asistentes para recordar los retos y necesidades 
que había en Aguascalientes 50 años atrás, pues 
el IACT era el único patrimonio donde asistían los 
estudiantes y los jóvenes interesados en estudiar 
tenían que salir fuera. “Era una época maravillosa 
pero llena de retos porque no teníamos nada, con 
el apoyo real de la sociedad y en contra de muchas 
voluntades, nació la Universidad”.

“No saben ustedes el sentimiento que 
me marca, es indescriptible. Ahora 
podemos tener la satisfacción de que los 
estudiantes tienen aquí su casa en donde 
pueden estudiar, en donde pueden elegir 
entre una multiplicidad de opciones de 
licenciatura, maestría y doctorado. Este 
es un edificio lleno de historia, aquí 
surgió la iniciativa, allá en aquel recinto 
de arriba sesionaba el Consejo Directivo 
del IACT y en donde se presentó el 
proyecto de transformación del instituto. 
Fue una noche larga, de discusiones, pero 
al final de cuentas de satisfacción porque 
se aprobó por  unanimidad el proyecto; ya 
teníamos el proyecto y la autorización del 
instituto para poder cambiarlo. Fue así 
que nació una larga tarea”.
 
Guillermo Ballesteros Guerra, integrante 
del entonces Consejo Directivo del IACT.

 Cincuenta años después de aquel momento histórico, 
señaló la doctora Sandra Yesenia Pinzón Castro, 
rectora de la UAA, los jóvenes de Aguascalientes 
cuentan con una institución de calidad, gracias a ese 
grupo de académicos y humanistas, coordinados por 
el contador Humberto Martínez de León, tuvieron la 
visión de concebir la primera universidad pública de 
nuestra entidad.

Agregó que nuestra Casa de Estudios fue tomando 
forma poco a poco, hasta que en febrero de 1974 se 
promulgó y publicó la primera Ley Orgánica de la 
Universidad Autónoma de Aguascalientes. “Desde 
ese tercer parteaguas, la Universidad le ha dado a 
la región muchísimos frutos y beneficios, no sólo 
a través de sus casi 100 mil egresados que hoy son 
la columna académica, artística, cultural y laboral 
de esta entidad, sino también mediante todos los 
productos y servicios que ofrecemos, destinados a 
mejorar directa e indirectamente la calidad de vida 
de las y los aguascalentenses”.

La rectora de la UAA subrayó que así como los 
fundadores dejaron en sus palabras señalamientos 
de denuncia contra quienes entonces apostaron 
por su fracaso, los rectores precedentes también 
enfrentaron dificultades y retos similares, como 
las intromisiones a la Autonomía. No obstante,  
manifestó que cada administración tiene la 
encomienda de proteger a la Universidad de quienes 
pretenden fulminarla o desprestigiarla; defenderla 
con el trabajo honesto y entregado de toda una 
comunidad que ha abonado al desarrollo regional y 
nacional con profesionistas formados integralmente, 
conocimiento generado, producción artística, 
programas y servicios. Por lo que hizo un llamado 
a todos para llevar a buen destino a la Institución, 
enfrentar los retos, ataques y problemas; levantar 
la voz y a actuar desde diversas trincheras para 
fortalecer a la UAA, un  invaluable patrimonio y pilar 
educativo de Aguascalientes.

“En el aniversario del medio siglo de la 
Universidad Autónoma de Aguascalientes hago 
un llamado a los casi 100 mil egresados y los 24 
mil integrantes de la comunidad universitaria, 
a que siempre, siempre, siempre defiendan con 
orgullo y agradecimiento a esta Institución que 
les ha dado tanto o que nos ha dado tanto, y 
que se ha brindado por entero a la sociedad. 
Caminemos hacia adelante con seguridad, 
compasión, ética e inteligencia; y a través de 
nuestro y nuestra voz mostremos por qué, 
nuestra Casa de Estudios es y seguirá siendo 
una luz que ilumina el día en toda oscuridad”.
 
Sandra Yesenia Pinzón Castro, rectora de la UAA.

HOMENAJE A LOS

FUNDADORES UAADE LA

En la ceremonia de homenaje al Consejo Directivo del 
IACT, la gobernadora  María Teresa Jiménez Esquivel 
reconoció a la UAA como una de las instituciones 
más nobles, relevantes y generosas del estado; pues 
durante su medio siglo de existencia ha retribuido lo 
mucho que ha recibido de la sociedad, pues acceder 
a la educación superior implica servir a los demás. 
“La educación sólo tiene sentido en el servicio, la 
solidaridad y el auténtico humanismo. Bajo esta 
premisa, la Universidad Autónoma de Aguascalientes 
nos representa a todos. Todos somos la universidad. 
En ella y en cada uno de sus más de 20 mil alumnos y 
más de 100 mil egresados, México y el Aguascalientes 
por el que trabajamos consoliden su democracia, la 
garantía de los derechos fundamentales y su mayor 
proyección competitiva en el mundo”, resaltó.

En este acto solemne también estuvieron presentes, 
el maestro Juan José Shaadi Rodríguez, secretario 
general de la UAA; representantes de la Honorable 
Junta de Gobierno, ex rectores, autoridades y 
representantes de los tres poderes de gobierno, 
la Comisión Ejecutiva Universitaria, así como 
integrantes de la comunidad universitaria. 
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Como una muestra de las aportaciones de la 
Universidad Autónoma de Aguascalientes más allá 
de la formación de profesionistas y la generación 
del conocimiento, se realizaron las Caravanas 
Universitarias en la comunidad de Tapias Viejas, en 
Jesús María, el día 19 de junio en el marco del 50 
aniversario.
 
El Centro de Ciencias Sociales y Humanidades, a 
través del Departamento de Trabajo Social, y el 
Centro de Ciencias de la Salud emprendieron esta 
jornada de retribución social como una manera de 
refrendar la misión de la Universidad Autónoma de 
Aguascalientes de hacer extensivos sus programas 
y servicios universitarios a los aguascalentenses.

En esta brigada de salud participaron más de 
80 estudiantes y profesores de las carreras 
de Optometría, Estomatología, Cultura Física 
y Deportes, Enfermería, Medicina, Nutrición y 
Trabajo Social, quienes lograron atender a 84 
personas; de las cuales fueron 62 niños (6 a 12 
años), 15 adolescentes (13-15 años) y 7 adultos 
de los 21 a 45 años de edad. Entre los servicios 
que se ofrecieron a la comunidad destacan la 
evaluación dental y de la vista, medición de glucosa 
y presión arterial, valoración nutricional, talla y 
peso; fuerza y habilidades motrices de los infantes, 
al igual que promoción de hábitos saludables. 
Todo ello gracias a la formación de calidad de los 
estudiantes, su espíritu de servicio y compromiso 
social, el equipamiento y los consultorios móviles de 
Optometría y Estomatología.

Previamente, estudiantes y profesores de Trabajo 
Social acudieron a esa comunidad para gestionar 
y promover las Caravanas Universitarias. Es 
importante mencionar que la UAA ya ha tenido 
una colaboración constante en Tapias Viejas, pues 
gracias a materias como Práctica Comunitaria, 
las alumnas de Trabajo Social han logrado hacer 
diagnósticos para identificar problemáticas y 
necesidades, por lo que a lo largo de un año las 
estudiantes estarán visitando la comunidad para 
apoyar mediante estrategias de intervención 
y brindar las herramientas necesarias a los 
habitantes para solucionar esos problemas y 
mejorar la situación de la localidad en su conjunto.  
Al respecto, la maestra Isis Guadarrama de Landa, 
jefa del Departamento de Trabajo Social; destacó 
que el reto de estas actividades, sobre todo después 
del periodo de pandemia y confinamiento, es dar 
a conocer a la población todos los servicios que 
ofrece la Universidad para su bienestar social.

AUTORIDADES UNIVERSITARIAS DESTACAN 
IMPACTOS SOCIALES DE LA MÁXIMA CASA 
DE ESTUDIOS 

El banderazo de salida de las Caravanas 
Universitarias estuvo presidido por la doctora Sandra 
Yesenia Pinzón Castro, rectora de la Universidad 
Autónoma de Aguascalientes y por la doctora Teresa 
Jiménez Esquivel, gobernadora constitucional del 
Estado de Aguascalientes; la doctora Kalina Isela 
Martínez Martínez, presidenta de la H. Junta de 
Gobierno; el maestro Juan José Shaadi Rodríguez, 

El decano Sergio Ramírez González subrayó que 
con esto se están uniendo esfuerzos para tratar de 
extender la ayuda a la población, desde la entrega 
de medicamentos y lentes, la promoción de la salud 
y atención psicológica ante situaciones de violencia. 
Una de las dinámicas a seguir para el cumplimiento 
de estos acuerdos será la visita a las escuelas de 
educación básica del estado o bien asistir a los 
padres de familia mediante actividades específicas 
en comunidad.

RETRIBUCIÓN SOCIAL DE LA

DE AGUASCALIENTESA LA
UAA 

SOCIEDAD
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secretario general; así como representantes del 
Ayuntamiento de Aguascalientes y del H. Congreso 
del Estado.

En este evento, el secretario general Juan José 
Shaadi Rodríguez recalcó, a manera de exposición 
de motivos de las caravanas, que la Universidad 
Autónoma de Aguascalientes siempre ha retribuido 
no solo con el desempeño de cada egresado 
sino también mediante otras acciones que han 
permitido coadyuvar en la resolución de diversas 
carencias, pues desde su creación la sociedad de 
Aguascalientes siempre ha sido solidaria con esta 
casa de estudios. La Universidad no hubiera visto la 
luz sin el altruismo de los hidrocálidos. 

Además dijo que las Caravanas Universitarias se 
han convertido en un símbolo tangible del servicio, 
una muestra palpable de que deseamos cumplir 
con nuestro deber moral de retribuir a la confianza 
que se nos otorga; por lo que uno de los objetivos 
es poner en práctica los conocimientos teóricos 
adquiridos por los alumnos. “Trabajando hombro 
a hombro con la población buscamos generar 
cambios significativos en las realidades sociales 
que enfrentamos”.

UAA FORTALECE LAS BRIGADAS MÉDICAS 
MEDIANTE CONVENIOS DE COLABORACIÓN
 
Recordemos que la Institución siempre ha mantenido 
una vinculación constante con la sociedad de 
Aguascalientes, para acercar a ella programas y 
servicios universitarios que propician el bienestar 
social y el desarrollo de las comunidades. Durante 
muchos años, se han realizado brigadas a diversas 
comunidades.
 
Al respecto el doctor Sergio Ramírez González, 
decano del Centro de Ciencias de la Salud, mencionó 
que en estas actividades participan estudiantes de 
los últimos semestres por lo que se garantiza una 
atención integral y pertinente con la asesoría de los 
profesores y pasantes de servicio social. Además 
de que se ha fortalecido la infraestructura no solo 
para la formación de estudiantes en aulas, talleres y 
clínicas, sino también para poder llevar a cabo estas 
jornadas de salud con vehículos equipados para la 
atención en estomatología, optometría y la unidad 
móvil del Banco de Sangre Universitario.

Sin mencionar el periodo de pandemia donde se 
detuvo toda actividad, el Centro de Ciencias de 
la Salud efectúa de manera regular alrededor 
de ocho brigadas médicas durante un semestre 
en coordinación con asociaciones civiles, los 
ayuntamientos u otros organismos. En este sentido, 
informó sobre la firma de convenios de colaboración 
con el DIF Estatal, el Instituto de Salud del Estado, 
el Instituto de Educación de Aguascalientes, el 
banco de ojos y con una asociación civil enfocada a 
la prevención de quemaduras.
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Durante el mes de junio, la Dirección General de Difusión y 
Vinculación, a través del Departamento de Difusión Cultural y su 
programa “Helikón, espacio universitario de reflexión cultural”, 
organizaron una serie de cuatro charlas con personajes clave 
en la historia de la Universidad Autónoma de Aguascalientes 
que compartieron su experiencia, aprendizajes y anécdotas 
sobre rubros específicos como la administración universitaria, 
el modelo educativo y la evaluación, los egresados, al igual que 
el papel de las mujeres en la UAA.

HELIKÓN: REFLEXIONES EN 
TORNO A LA UNIVERSIDAD EN 
SU MEDIO SIGLO DE HISTORIA

Esta primera mesa de reflexión estuvo integrada por 
la contadora María Esther Rangel Jiménez, quien 
se desempeñó durante muchos años como jefa del 
Departamento de Control Escolar; la contadora 
Fabiola Pérez Reyes, quien estuvo al frente del 
Departamento de Cajas antes de su jubilación; la 
maestra Maricela Quezada Mendoza, colaboradora 
en diversas áreas administrativas como recursos 
humanos; y el licenciado Saúl Gallegos López, quien 
antes de su jubilación estuvo al frente de la entonces 
dirección de Desarrollo de Recursos Financieros.

Saúl Gallegos abrió el panel compartiendo sobre 
el sueño que se tenía hace 50 años para lograr 
la transformación en la UAA y las primeras 
instalaciones, desde la adquisición de los terrenos 
que hoy conforman ciudad universitaria, su 
delimitación hasta las primeras construcciones con 
pocos recursos; pues la Universidad nació en contra 
de la voluntad del gobierno. Por otra parte, destacó 
la labor fundamental que ha tenido en 50 años el 
personal administrativo de la Universidad, pues son 
ellos quienes han impulsado un sistema universitario 
sólido. 
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Sobre la transformación administrativa de la 
UAA, la contadora María Esther Rangel destacó el 
Sistema Integral de Información y Modernización 
Administrativa (SIIMA) que se gestó durante el 
periodo rectoral del doctor Antonio Ávila Storer. 
Dicho sistema permitió la optimización del tiempo, 
de los recursos materiales y humanos. Con el paso 
de los años se han podido mejorar diversos procesos 
administrativos como la solicitud de admisión, el 
pre-registro, la emisión de constancias, el registro 
de faltas o las actas de calificaciones. Aseguró que 
fue una etapa muy valiosa en la que se obtuvieron 
diversos logros que sentaron las bases para la 
sistematización de trámites que se tienen hoy en día, 
tanto en el Departamento de Control Escolar y Cajas.
 
Los panelistas también hicieron referencia a 
situaciones y retos de la UAA, como la administración 
del Hospital Universitario y el pago de las nóminas; 
el cobro de los créditos educativos; la administración 
del área agropecuaria; la selección y contratación de 
personal y el reto impulsar el crecimiento personal de 
los trabajadores y cubrir sus expectativas.

EL RETO DE ADMINISTRAR UNA UNIVERSIDAD
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Una segunda mesa de reflexión desde la perspectiva 
docente contó con la participación de la licenciada 
María del Carmen Santacruz López, académica 
del Centro de Ciencias Sociales y Humanidades; 
la maestra Teresa Ortíz Rodríguez, académica 
jubilada del Departamento de Trabajo Social; el 
doctor Genaro Zalpa Ramírez, académico jubilado 
del Departamento de Sociología; el maestro Jesús de 
Anda Muñoz, académico jubilado del Departamento 
de Psicología y primer defensor de los derechos 
universitarios; y el médico Salvador Jaime Arturo 
Cisneros Bosque, académico jubilado del Centro de 
Ciencias Agropecuarios. Dicha mesa fue moderada 
por el maestro Onésimo Ramírez Jasso.

Además de recordar cómo fue su ingreso a la 
Universidad, también enfatizaron desde su área 
laboral, la evolución de la academia, el crecimiento 
de la planta docente, los métodos de enseñanza y la 
evaluación. Un aspecto fue que, a partir de la década 
de los 1990´s, se fueron integrando profesores 
provenientes de otras instituciones de educación 
superior del país que contaban con una mayor 
habilitación por lo que se fueron dedicando a la 
investigación.
 
Por otra parte, destacó en la conversación, el tema de 
la evolución de los recursos utilizados en el aula como 
las filminas, los proyectores de acetatos; o el uso del 
mimiógrafo o las fotocopias ante el limitado acceso 
a recursos bibliográficos; a la par de que se fueron 
incorporando nuevas metodologías de enseñanza 

con la llegada a Aguascalientes de jóvenes de otras 
ciudades, principalmente a partir del terremoto de 
1985. A lo largo de estos años de historia, desde la 
experiencia docente, la UAA se ha renovado para dar 
respuesta a las nuevas tendencias de enseñanza y 
formación académica.

Otros aspectos que sobresalieron en la mesa de 
reflexión Helikón fueron el sistema departamental 
de la universidad, los primeros esfuerzos para 
conseguir material idóneo para las clases e integrar 
paquetes didácticos para las diferentes materias; 
el cambio de las metodologías de enseñanza; la 
realización de actividades de extensión para poner 
en práctica los conocimientos; la vinculación con 
el entorno desde la práctica docente; integración 
de nueva infraestructura como la biblioteca y las 
primeras cafeterías. Los docentes han sido testigos 
de la transformación académica de la UAA hasta las 
nuevas tecnologías de información y comunicación 
que hoy facilitan los entornos virtuales y digitales.

El profesor Jesús de Anda recalcó el acompañamiento 
de los alumnos durante su trayectoria estudiantil, 
pues la Universidad estableció un modelo educativo 
centrado en la persona, es decir, el alumno; donde 
se procuraba el aspecto intelectual, emocional, 
médico y académico. Además de otras aportaciones 
institucionales promovidas por los propios profesores,  
como el servicio social con la implementación de un 
reglamento.
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LAS TRANSFORMACIONES  EN LA 
EXPERIENCIA DOCENTE 

EGRESADOS Y EGRESADAS DE LA UAA EN EL 
DESARROLLO DE AGUASCALIENTES

Cuando uno se enfrenta a la búsqueda de empleo una vez concluidos los estudios 
profesionales, decir que eres egresado de la UAA significa la mejor carta de 
presentación; pues los egresados se caracterizan por ser resilientes, tenaces, 
comprometidos y con actitud de servicio durante su práctica profesional. Esto fue 
parte de lo que compartieron destacados egresados de nuestra Casa de Estudios 
durante la tercera mesa de reflexión Helikón: el doctor Gerónimo Aguayo Leytte, 
la ingeniera Concepción Miranda Patiño, la licenciada Ma. Carmen Romo Rojas y 
el ingeniero civil Juan Antonio de la Rosa López.

Los panelistas compartieron sus recuerdos del momento de su ingreso a la 
universidad, su época estudiantil, sus profesores y cómo se fueron involucrando 
en el mercado laboral conociendo a otros profesionistas. Además, destacaron la 
misión de la UAA respecto de propiciar en los estudiantes el acercamiento con 
otros profesionistas para nutrirse de sus conocimientos y experiencias para 
aprender, adquirir habilidades y nuevos conocimientos, que en consecuencia 
son muestra de la responsabilidad, la vocación y sentirse útil con la profesión 
adquirida para atender a las necesidades sociales.



La Ciencia Abierta (Open Science) es un movimiento 
mundial que busca la apertura de la investigación 
científica para beneficio de toda la sociedad, y sobre 
ello, la científica mexicana Ana María Cetto Kramis, 
quien ha sido una gran impulsora de la Ciencia 
Abierta a nivel internacional, impartió la conferencia 
magistral “La apertura de la ciencia: ¿qué significa 
para la universidad?” en el marco de los festejos 
por el cincuentenario de la Universidad Autónoma 
de Aguascalientes el día 20 de junio en un repleto y 
renovado auditorio Dr. Pedro de Alba.
 
Cetto Kramis es maestra en Biofísica por la 
Universidad de Harvard, maestra y doctora en Física 
por la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM); es docente de la Facultad de Ciencias de 
la UNAM, y desde enero de este año fue elegida 
presidenta del Comité Directivo Mundial de Ciencia 
Abierta de la UNESCO; cuenta con 25 libros y más de 
270 artículos científicos y de divulgación publicados, 
además ha recibido numerosas distinciones 
nacionales e internacionales.

A pesar de las diversas concepciones de Ciencia 
Abierta a nivel mundial, la también fundadora 
de Latindex, explicó que se trata de un concepto 
inclusivo, equitativo y de impacto colectivo que 
combina diversos movimientos y prácticas con tres 
fines específicos:

Disponibilidad multilingüe. Permite que los 
conocimientos multilingües estés abiertamente 
disponibles y sean accesibles para todos además 
de ser reutilizables por todos a lo largo del tiempo. 
Mayor colaboración. Este segundo objetivo 
de la Ciencia Abierta busca incrementar las 
colaboraciones científicas así como el intercambio 
de información en beneficio de la ciencia y la 
sociedad. 
Apertura del conocimiento. También se abren 
de manera genuina los procesos de creación, 
evaluación y comunicación de todos los 
conocimientos científicos a los agentes sociales, 
más allá de la comunidad científica tradicional.

 
La científica también destacó cuatro pilares 
fundamentales que se traducen en retos para 
las instituciones de educación superior: la 
infraestructura de investigación compartida y sin 
fines de lucro, virtual y física, necesaria para apoyar 
la Ciencia Abierta, es decir, que las universidades 

deben invertir en recursos informáticos, técnicos y 
humanos. La participación abierta de los agentes 
sociales, no solamente entre los científicos, sino para 
toda la sociedad; el diálogo abierto con otros sistemas 
de conocimiento y la diversidad de productores 
de conocimiento, incluyendo el conocimiento de 
científicos marginados así como el mejoramiento de 
las interrelaciones entre las culturas y epistemologías 
sin violentar los derechos de las comunidades 
indígenas. Finalmente, el cuarto pilar de la Ciencia 
Abierta es el conocimiento científico abierto, que 
se refiere al acceso abierto de las publicaciones 
científica y datos de investigaciones para evitar que 
se comercialicen, al igual que los metadatos, los 
recursos educativos abiertos, programas y equipos 
informáticos o códigos fuente. Este último aspecto 
también hacer referencia a la posibilidad de abrir 
las metodologías y los procesos de evaluación de 
conocimiento público.
 
Otro aspecto que comentó la doctora Ana María 
Cetto Kramis, y quizá el más relevante para lograr 
la implementación del concepto de Ciencia Abierta, 
es modificar la cultura científica convencional en 
la que se ha formado y educado la mayoría de las 
personas, comenzando por una aceptación de los 
científicos de abrir el conocimiento a la sociedad. 
Por otra parte, señaló a la Ciencia Abierta como un 
factor democratizador ya que bien implementada 
puede cerrar la brecha entre los países con mayor 
infraestructura tecnológica y conectividad con 
aquellos aún tienen una infraestructura digital 
precaria; pues no debemos olvidar que el conocimiento 
científico es un bien público.

 Principios de la Ciencia Abierta 
Transparencia, control, crítica y reproductibilidad. 
Igualdad de oportunidades.
Responsabilidad, respeto y rendición de cuentas. 
Colaboración, participación e inclusión. 
Flexibilidad.
Sostenibilidad.

CIENCIA ABIERTA
LA CIENTÍFICA ANA MARÍA CETTO KRAMIS 
PARTICIPA EN LOS FESTEJOS DE ANIVERSARIO

Si deseas conocer más acerca de la Ciencia 
Abierta te compartimos algunas lecturas y sitios 
recomendados por la Dra. Cetto Kramis: 

San Francisco Declaration on Research 
Assessment https://sfdora.org/read/ 
 
Carta de adhesión a la Declaración de 
San Francisco sobre la Evaluación de la 
Investigación (DORA) https://www.redalyc.org/
redalyc/periscopio/declaracion.html 

Excellence or quality? Impact of the current 
competition regime on science and scientific 
publishing in Latin America and its implications 
for development https://journals.sagepub.com/
doi/10.1177/0011392113512839 

Opening the record of science: making scholarly 
publishing work for science in the digital era  
https://septentrio.uit.no/index.php/SCS/article/
view/5603 

Recomendación de la UNESCO sobre la 
Ciencia Abierta https://unesdoc.unesco.org/
ark:/48223/pf0000379949_spa
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La Universidad Autónoma de Aguascalientes es una 
institución pionera en las fotografías monumentales.

En 1998 la Universidad Autónoma de Aguascalientes 
se adentró en una actividad que, al día de hoy, se ha 
convertido en una tradición y un ejemplo para otras 
instituciones de educación superior del país que 
también han realizado formaciones humanas para 
recrear una imagen monumental, pero ninguna como 
las realizadas desde hace 25 años por la comunidad 
universitaria de esta Casa de Estudios en ocasión de 
sus aniversarios magnos.
 
En muchas de estas fotografías monumentales han 
participado decenas de personas, desde estudiantes 
y profesores del Centro de Ciencias del Diseño y de 
la Construcción, quienes realizan la proyección del 
logotipo en pixeles y el trazo sobre el terreno; personal 
administrativo que ejecuta las tareas logísticas 
para la integración de las personas sobre el trazo 
y la distribución de playeras; así como de decenas 
de profesores, fotógrafos  y videógrafos que han 
coordinado estos proyectos y plasmado en su lente 
espectaculares formaciones humanas. 

“Fue una proeza, porque fue muy 
incipiente, pero se consiguió un 

helicóptero de las Fuerzas Armadas… 
ese día había un sol inclemente, 
habían incendios en todo el país, 

estaba aquello tremendo. Se convocó 
a la comunidad y vaya sorpresa: 

todos contribuimos, incluyendo a los 
alumnos de preparatoria. A todos nos 

tocó sufrir por la tardanza pero al 
final fue un gozo para todos cuando 

los logramos”.
 

Homero Posada Ávila.

En estos 25 años de fotografías monumentales, se han 
logrado las fotos conmemorativas al 25, 30, 35, 40, 45 
y 50 aniversario; la imagen de la bandera de México, 
el imagotipo de la UAA, el logotipo de Benemérita, 
el logotipo del Banco de  Sangre Universitario, 
las iniciales C.P. para el aniversario de la carrera 
de Contador Público; así como una colaboración 
importante con Gobierno del Estado para la Catrina 
Monumental.
 
Para estas formaciones humanas se han requerido 
desde mil 500 personas hasta poco más de 3 mil 
para formar una imagen. Por ejemplo, para este 50 
aniversario, se logró reunir a más de dos mil personas; 
en el 45 aniversario a alrededor de dos mil, o la bandera 
de México que implicó a más de 3 mil personas.

Teniendo como referente las formaciones de la 
milicia o las que se desarrollaban en las ceremonias 
de apertura de los Juegos Olímpicos, el profesor 
Homero Posada Ávila recuperó esta idea para celebrar 
a la Universidad Autónoma de Aguascalientes cada 
cinco años en su aniversario.  En 1998, en ocasión 
del 25 aniversario, explicó que la UAA se lanzó por el 
objetivo de recrear una experiencia similar para crear 
el logotipo conmemorativo y mandar el mensaje de 
una comunidad unida para celebrar el crecimiento 
y desarrollo de la máxima Casa de Estudios de 
Aguascalientes.
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El maestro Juan López López, profesor de asignatura 
de la UAA, se sumó en 2008 a este equipo de creativos 
que ha impulsado las formaciones humanas para 
desarrollar el trazo; pues anteriormente quien se 
encargaba de esa tarea era el arquitecto Guillermo de 
la Torre Sifuentes, también egresado de la UAA.
 
Un aspecto fundamental es ajustarse al presupuesto 
asignado para la actividad así como lograr reunir la 
cantidad de personas necesarias de la comunidad 
universitaria para completar la formación humana. 
Otro reto importante es lograr que la gente se quede 
en la posición asignada a pesar de las condiciones 
climáticas. Por ejemplo, en la integración de la bandera 
donde se requerían puntos de color y tonalidades 
específicas muchas personas se fueron cambiando de 
lugar, o bien, hacer comprender la situación a quienes 
se quedan fuera de la formación cuando se rebasa la 
demanda de personas requeridas, como fue el caso 
de la bandera y el logo de Benemérita. El maestro 
López López comentó que el logo del 45 fue una de 
las más complicadas por la tonalidad de colores que 
se introdujeron para lograr dar volumen y brillo al 
logotipo.

El aspecto más complicado de las formaciones 
humanas es lograr el mapeo del logotipo. Este trazo 
implica, según explicó Juan López López, el uso de 
AutoCAD pues en este software se trabaja a escala 
para determinar la cantidad de personas que se 
necesitan; se va haciendo un tanteo de personas que 
se distribuyen sobre el espacio y el tamaño del logo 
en el programa, considerando a una persona cada 70 
centímetros donde cada uno representa un pixel del 
total considerado para cada logotipo.
 
Finalmente, comentó que cada fotografía tiene 
detrás toda una experiencia, a pesar del desarrollo 
del proyecto y ejecución logística, esta es una 
actividad de tradición que refuerza la identidad de los 
universitarios. Parece un trabajo sencillo, pero no lo es.
 
Los fotógrafos que han participado en diversos 
aniversarios: Eduardo León López, Juan Carlos 
Escalera, Ignacio Hernández Figueroa, Sergio Rosales, 
Pedro López Luna, León Zúñiga Ruiz, Manuel Aréchiga 
Almaguer, Francisco López Esparza, Daniel Valdivia, 
Enrique Reyes Vela, Ruth Lizbeth Díaz, Tania Ronquillo 
Ballesteros, Raúl Moreno, Guillermo Amador Tiscareño, 
entre otros. 

“El mero día es una emoción bien 
grande, porque estamos entre el 

suspenso de completar con la gente 
que asiste y de lograr ver la formación 

tal y como la organizamos; para 
quienes estamos arriba en la grúa es 
una emoción tremenda, un orgullo 

y una satisfacción bien padre. 
Me encanta participar en estas 

fotografías por el orgullo que uno 
siente una vez terminado el evento”.

Juan López López.
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Desde antes de las ocho de la mañana del viernes 16 
de junio, alrededor de 80 personas se concentraron 
en el Salón Universitario de Usos Múltiples y el 
empastado para iniciar con la jornada para la toma 
de la fotografía monumental con la formación del 
logotipo conmemorativo del 50 aniversario de la 
Universidad Autónoma de Aguascalientes. Pero este 
esfuerzo colectivo no comienza aquí.

Desde enero de este año se comenzó a trabajar 
en el diseño del logo conmemorativo pensando en 
la relevancia del festejo y todas las aplicaciones 
posibles, entre ellas la foto monumental que ya es una 
tradición en la UAA. A principios del mes de marzo 
se comenzó a planear esta fotografía, lo cual implicó 
diversas reuniones coordinadas por la Dirección 
General de Difusión y Vinculación  y el Departamento 
de Comunicación y Relaciones Publicas. 

Conjunción de esfuerzos para la 
fotografía monumental por el 
50 aniversario 
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En este sentido, es necesario destacar el trabajo 
para la conversión del logotipo en un plano de trazo, 
donde se especificaba la cantidad de personas 
necesarias para la formación humana considerando 
las dimensiones del empastado; en este punto, el 
arquitecto Juan López López fue el responsable, 
mientras que el doctor Homero Posada Ávila realizó 
la colorimetría, es decir, la asignación de los colores 
para dar profundidad al logotipo.

Por otra parte, el diseñador y fotógrafo Eduardo 
León López fue el responsable de realizar diversas 
gestiones y coordinar los esfuerzos para la toma de 
la fotografía; por ejemplo, fue necesario convocar a 
otros fotógrafos y videógrafos al igual que asegurar 
la presencia de tres grúas –la más alta de 60 metros-, 
medidas de seguridad y la presencia de equipos de 
paramédicos. 

Después se definió la cifra de 2,563 personas 
necesarias para la formación del logotipo, al igual 
que los insumos, entre ellos las playeras y todo el 
material necesario (lonas para señalización, varillas, 
banderas, rafia, etc.) para el trazo, el sembrado 
de banderas sobre el pasto y la logística para la 
recepción de las personas y entrega de playeras.

Días previos a la toma de fotografía, estudiantes 
y profesores de Ingeniería Civil hicieron el trazo 
topográfico sobre el empastado para delimitar 
cuadrantes y la ubicación exacta de las personas. 
Posteriormente, personal administrativo fue el 
encargado de sembrar una a una las banderas 
que especificaban el punto de color en todos los 
cuadrantes y toda la logística para el día de la foto. 
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Reunión de trabajo previa entre la Dirección General 
de Difusión y Vinculación y el Departamento de 
Comunicación y Relaciones Públicas. 

Compañeros del Departamento Editorial fueron 
responsables de coordinar la logística para la 
recepción de las personas y entrega de playeras; 
así como la capacitación previa al personal 
universitario participante. 



Equipo de colaboradores que participaron en el 
sembrado de las banderas, en la logística de entrega de 
playeras y ubicación  de las personas en cada cuadrante. 
El miércoles 14 de junio se realizó la capacitación. 
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La fotografía monumental fue registrada por 
la lente de un amplio equipo de fotógrafos y 
compañeros universitarios ubicados en grúa 
principal, grúas de apoyo y a nivel de campo. De 
izquierda a derecha: Eduardo León,  Juan López, 
Francisco López Esparza, Homero Posada, 
Dulce Agredano y Juan Carlos Escalera; quienes 
coordinaron desde la grúa de 60 metros las 
imágenes del 50 aniversario de la UAA. 
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Los programas educativos de 1973

Exposición fotográfica histórica

Al momento de la transformación en Universidad 
Autónoma de Aguascalientes ya existían varios 
programas educativos como Trabajo Social, 
Administración de Empresas, Contador Público 
y Medicina. La naciente universidad no tardó 
en gestar nuevas licenciaturas para brindar 
oportunidades profesionales a la juventud de 
Aguascalientes. 

En 1973 surgieron las carreras de Estomatología, 
Agronomía, Medicina Veterinaria y Zootecnia, 
que en este año celebrarán con actividades 
académicas su 50 aniversario. Mantente en 
sintonía con los medios oficiales para conocer la 
programación de aniversario de los programas 
educativos que también cumplen años en la 
formación profesional. 

Como parte de los festejos de aniversario, la Dirección General 
de Difusión y Vinculación, a través del Departamento de Difusión 
Cultural, y el Archivo General e Histórico de la Universidad 
Autónoma de Aguascalientes coordinaron una exposición con 
51 fotografías  que se muestran en todas las Galerías Urbanas 
de la Institución.

“Benemérita Universidad Autónoma de Aguascalientes. 
50 años proyectando luz” hace un recorrido histórico para 
conocer la evolución de la Institución en las diversas etapas 
de vida universitaria, sus fundadores, programas, servicios, 
su crecimiento físico, su comunidad y todo lo que la rodea 
y que responde a sus funciones sustantivas de docencia,  
investigación, vinculación y difusión de la cultura.

La exposición, además de mostrar modas, dinámicas y contextos 
sociales diversos, también nos habla de la tecnología con la 
que se ha captado la historia universitaria: desde imágenes en 
blanco y negro a fotografías en color, así como el uso de cámaras 
y dispositivos análogos y digitales. Es importante destacar que 
la mayoría de las fotografías que engalanan esta exposición 
han sido tomadas por el Departamento de Comunicación y 
Relaciones Públicas de la UAA a lo largo de estos 50 años, con 
la intención de resguardar la memoria institucional, difundir el 
quehacer y la vida universitaria, y que hoy en día se concentran 
en el Archivo General e Histórico.

Mariachi, folclor y la OFUAA en concierto

Más de 100 artistas en escena participaron en el 
concierto conmemorativo por el 50 aniversario 
de la UAA que se realizó el 21 de junio en la 
explanada del logotipo monumental, todos ellos 
integrantes de la Orquesta Filarmónica de la 
Universidad Autónoma de Aguascalientes, bajo 
la dirección de Marco Antonio Pruneda Tavárez; 
el Ballet Folclórico de la UAA, a cargo de Horacio 
Herrera Macías; y del Mariachi Universitario 
Campus Guanajuato de la Universidad de 
Guanajuato.
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El concierto, al que asistieron alrededor de 
mil 300 personas,  abrió la noche con el Tema 
mariachi universitario de Daniel Tafoya, director 
musical del mariachi guanajuatense, y continuó 
con un repertorio que mostró la tradición 
musical y cultural del país, desde José Alfredo 
Jiménez, José Hernández y Juan Gabriel hasta 
el huapango de Moncayo que tuvo un emotivo 
cierre de pirotécnica y la proyección de imágenes 
históricas de la UAA; seguido de la Pelea de 
Gallos como encore.



Yo soñaba ser maestro en la universidad. Soy 
profesor de Educación Primaria y recuerdo que 
estaba en mi escuelita, literalmente estábamos 
barriendo y limpiando con los niños el salón, había 
terminado las clases y yo me quedé volteando a 
la ventana, había un paisaje muy bonito lleno de 
guayabas y pensé: creo que yo puedo hacer algo más 
¿podré ser algún día maestro de la universidad? Fue 
un sueño en vida, despierto y no tenía nada para poder 
ser el profesor universitario, ni carrera universitaria 
ni nada. Llegó un momento en que descubrí que 
existía diseño gráfico, terminé una Licenciatura en 
Ciencias Sociales, dejé el magisterio, dejé un grupo 
de danza que tenía, dejé muchas cosas y dije voy. No 
me importó que fuera una carrera a nivel técnico y 
terminando diseño gráfico ingresé inmediatamente, 
en 1988, a la planta docente como profesor interino, 
la experiencia docente que tenía me facilitó ingresar 
a dar clases. 

Comprobé que son niños grandotes, comprobé 
que los maestros también son niños. Impartí dos 
veces un curso sobre pedagogía de las águilas para 
los profesores y también identifiqué que nunca 
perdemos la niñez, la educación lúdica nos hace 
abrirnos como somos, nos hace interactuar, nos hace 
divertirnos y luego aprendemos, son exactamente 
igual.

“Yo soñaba ser maestro en la universidad”:

Desde ese primer día hasta el último, el miércoles 15 
de febrero de 2023, la docencia ha sido para mí una 
vocación, y lo digo con mucho orgullo, una vocación 
heredada de mi madre y de todos mis hermanos 
que son profesores.  Me di cuenta que se me daba 
muy bien enseñar, pues ya lo había vivido con los 
niños, pero lo más importante es que me gustaba 
adentrarme en la persona para poder enseñar; y 
recuerdo una frase de mi mamá que decía que no 
hay alumno malo, sino malos maestros en el sentido 
de que podemos encontrar una forma de llegar a 
todos los alumnos; si son disruptivos, pues darles 
esa disrupción; darles liderazgo, hacerlos partícipes 
de todo. Fue así durante estos 34 años, siempre 
vivir la docencia de manera muy intensa, no fue 
trabajo porque me apasionaba todo lo que hacía, me 
entregaba totalmente y lo disfrutaba mucho.

Cómo fue su ingreso a la Universidad 
Autónoma de Aguascalientes

Cuáles fueron los retos más grandes que tuvo que 
enfrentar de trabajar con niños y luego con los jóvenes

"Todo mi desarrollo profesional y académico me lo dio a la Universidad, a nivel nacional e internacional, aquí 
terminé la licenciatura, primero a nivel técnico luego en licenciatura. La Universidad me dio la oportunidad de 
hacer una maestría en la Universidad Autónoma de San Luis Potosí y después el doctorado en la Universidad 
de las Américas Puebla"

El dibujo es lúdico por naturaleza y es una de las 
maneras más impactantes para tener la atención 
de las personas para muchos aspectos; por ejemplo, 
ahora los vídeos de TikTok los que más tienen 
impacto son aquellos que te enseñan el proceso. En 
fin, no había diferencias entre los niños y los jóvenes 
de la universidad. 

En esta edición de la Gaceta 
Universitaria, conversamos con 
Héctor Homero Posada Ávila para 
recordar su trayectoria en la UAA, 
su visión humanista y labor docente, 
un sueño que visualizó desde su 
escuelita –como él le llama- donde 
impartía clases de educación 
primaria. Después de 34 años de 
servicio docente en la UAA, pues 
desde febrero de este 2023 alcanzó 
su jubilación, seguirá produciendo en 
el ámbito de la caligrafía, el diseño y 
la docencia.

Es diseñador gráfico por la Universidad Autónoma 
de Aguascalientes y profesor de Educación Primaria 
por el Centro Regional de Educación Normal de 
Aguascalientes (CRENA), maestro en Diseño Gráfico 
(UASLP) y doctor en Creación y Teorías de la Cultura 
(UDLAP). Además, se ha desempeñado como docente 
en diversas instituciones educativas y dentro de la 
UAA ha sido académico, tutor longitudinal, tutor de 
tesis de maestría y doctorado, jefe del Departamento 
de Representación Gráfica (ahora nombrado 
Departamento de Diseño Gráfico) y, en la etapa final 
de su trayectoria universitaria, fungió como decano 
del Centro de Ciencias del Diseño y de la Construcción. 
Entre los proyectos en los que ha colaborado destacan 
las fotografías monumentales y la adecuación de 
la imagen corporativa institucional, así como en la 
formación y actualización de profesores.
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En el ámbito de la investigación, sobre todo a partir 
del doctorado que realicé en Creación y Teorías de 
la Cultura, tenía algunas líneas de trabajo sobre el 
desarrollo de la creatividad, es decir, todos somos 
creativos todos los días, pero es necesario tener 
más herramientas para potenciar esa creatividad 
que tenemos como seres humanos para resolver 
los problemas que se nos presentan en la vida. Hay 
muchas teorías y mucho trabajo al respecto, entonces 
la tesis implicó que fuera la primera en México en el 
ámbito de las industrias creativas… estas industrias 
creativas llegaron al país en 2012 mientras que en el 
Reino Unido estaban desde 1989 cuando impulsaron 
ese concepto desde el bachillerato.

No, no me llevo. Me quedo con una vida plena, 
completa, de gran satisfacción en todas las áreas que 
he estado trabajando con la Universidad. Estoy muy 
satisfecho, me formó y me ayudó en todo sentido, por 
ejemplo a sostener a mi familia, a proyectarlos.

En el ámbito de la investigación,
cuáles fueron sus líneas de trabajo

Finalmente,
qué se lleva de la Universidad Autónoma tras estos 34 años

Así que, fue a partir de 2012 cuando empieza toda 
esa expansión del concepto creatividad en términos 
económicos: las industrias creativas, la economía 
creativa, la economía naranja, las ciudades creativas 
del diseño de la UNESCO, las ciudades del diseño 
en el mundo; entonces todo eso era una explosión, 
y sigue siendo una explosión mundial sobre sobre 
la creatividad, y a eso me enfoqué. Lo aterricé con 
el curso de Pedagogía de las Águilas que lo apliqué 
con los compañeros de aquí de la universidad a 
través del área de formación del profesores. Fusioné 
la investigación en el ámbito de la creatividad, la 
pedagogía y el humanismo, aunque pedagogía 
y humanismo van conectados, pero en esos tres 
trabajé el diseño.

Para mí nunca fue trabajo, fue vocación; y la vocación 
es pasión y entrega a todo. A veces creo que el 
trabajo era el tráfico o el traslado, pero estar en la 
Universidad y con los alumnos era otra cosa. Estoy 
infinitamente agradecido con mi alma mater.

"Ese curso con los maestros me enriqueció bastante porque a pesar de que ya había dado clases en doctorado 
y maestría, darle clase a mis compañeros maestros de todas las áreas fue muy gratificante porque logramos 
ponernos de acuerdo en que sí podemos cambiar las cosas, que estamos aplicando la creatividad en la 
docencia, siendo más humanos, inventar y atrevernos a hacer cosas con los alumnos".

El doctor Homero Posada Ávila también ha sido parte desde hace 25 años del equipo que coordina las 
fotografías monumentales, o como él les llama, formaciones humanas; un proceso complejo que ha decir de 
la experiencia del 25 aniversario dejó aprendizajes y un gran disfrute de ver una imagen plasmada en papel 
hasta lograr reunir a los universitarios en una formación para integrar el logotipo conmemorativo.

Empecé a interactuar con compañeros de otras áreas 
de la universidad y como siempre estaba ejerciendo 
el diseño, me pedían colaboraciones por ejemplo 
para hacer el logo de Radio Universidad o el de la 
Fundación UAA. Cuando llegamos al 25 aniversario 
se hizo el ajuste de la imagen: se corrigieron la 
estructura tipográfica, de las formas, se hizo más 
orgánico y se hizo aplicación de color; porque lo que 
había hecho el maestro José Luis Márquez, quien 
fue quien hizo el diseño, no se modificó, se conservó 
literalmente la esencia de la imagen institucional.

Además de su fascinación por la docencia ha participado en otros proyectos 
institucionales, como la imagen institucional de la Autónoma de Aguascalientes, 

cómo fue este proceso

Es un riesgo cambiar una imagen que está 
funcionando de manera importante, tal vez fue eso, 
no asumimos el riesgo, así me lo dijo el maestro 
Félix Beltrán… pero contribuimos en esa parte de 
la imagen de la UAA y persiste. Me da mucho gusto 
que ya se ha integrado mucho más esa imagen y con 
alternativas interesantes pues han participado otros 
egresados para lograr que el sistema de imagen de 
la universidad sea coherente, útil y funcional, sobre 
todo ahora sí veo una identidad bien arraigada en los 
estudiantes que hace años no se tenía. 
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El 13 de abril de 1988, el Honorable Consejo 
Universitario de la Universidad Autónoma de 
Aguascalientes aprobó la creación de la carrera 
de Ingeniería Agroindustrial, hoy denominada 
Ingeniería en Alimentos. Este año celebra sus 
primeros 35 años de formar profesionistas con 
las habilidades y los conocimientos necesarios 
para transformar y dar valor agregado a las 
materias primas agropecuarias para ofrecer a la 
sociedad productos de calidad e inocuos. 

Antes como ahora, este programa educativo ha 
jugado un papel fundamental en el sector social, 
económico y agroindustrial. A nivel mundial 
la inocuidad alimentaria asegura la vida y 
fomenta la salud, por lo que este profesionista 
es indispensable para lograr la seguridad 
de los alimentos desde su cultivo hasta el 
procesamiento y preparación para su consumo.

 En el marco de la XXXIX Expo Agroindustrial 
del Centro de Ciencias Agropecuarias, el doctor 
Rafael Alejandro Casillas Peñuelas, jefe del 
Departamento de Ciencias de los Alimentos, 
destacó que las exportaciones mexicanas 
han ido a la alza lo cual representa un mayor 
ingreso de divisas al país, generación de 
empleos en el sector primario, mejores ingresos 
para productores y por ende, también para 
profesionistas y empleados.

La formación de profesionistas de alta calidad 
conlleva mantener planes de estudio acordes 
a las necesidades del entorno, condiciones y 
demanda del sector, por ello se contemplan 
materias como la industrialización de productos 
de cereales y cárnicos;  costos de producción, 
mercadotecnia de productos, análisis sensorial, 
desarrollo e innovación de alimentos, ingeniería 
de envases, embalaje y etiquetado, entre otras. 

Sin duda, los egresados de esta carrera han 
incidido en las empresas del sector local y 
nacional que tienen su base en la ingeniería de 
alimentos; por lo que estos profesionistas de 
la UAA se han desempeñado en ámbitos como 
el desarrollo de productos, calidad e inocuidad 
de los alimentos, las certificaciones, el cuidado 
de los procesos de producción o al frente de las 
áreas de calidad. 

Durante estos 35 años, subrayó, los profesores 
han trabajado fuertemente para consolidar 
la carrera, la cual se ha mantenido como un 
programa educativo reconocido por organismos 
nacionales como unos de los mejores en su tipo 
debido a su infraestructura y planta académica.

La expo agroalimentaria es una 
de las actividades emblema del 

Centro de Ciencias Agropecuarias, 
pues es el foro en donde los 
estudiantes de esta carrera 

pueden dar a conocer no sólo 
los conocimientos aprendidos 
en el aula, sino su creatividad 

y potencial para desarrollar 
productos innovadores con el 

cuidado y calidad alimentaria 
que requiere la población.

35 AÑOS DE FORMAR
para la calidad, innovación e inocuidad
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Rosa Elena Ramírez Carrillo es ingeniera química 
en alimentos egresada de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas. En 1992, tras 
desempeñarse en la industria láctea del sector 
privado, comenzó a trabajar en la Universidad 
Autónoma de Aguascalientes como técnico 
académico de tiempo completo por invitación 
de la maestra Yolanda Aldana Muñoz. A 
ella le correspondió apoyar en la formación 
de los estudiantes del Centro de Ciencias 
Agropecuarias, particularmente en el área de 
Alimentos en aspectos como control de calidad, 
microbiología, tecnologías de lácteos, cárnicos, 
frutas y hortalizas; así como en la vinculación 
e investigación  y Panificación, etc. Apoyo 
en difusión y vinculación e investigación del 
Departamento de Ciencias de los Alimentos.

Este 2023 concluye su trayectoria en la UAA, con 
el cariño, admiración y respeto de estudiantes 
y profesores. Nos compartió en una entrevista 
que a ella le tocó participar en la carrera de 
Ingeniería Agroindustrial (hoy Ingeniería en 
Alimentos) casi desde sus inicios, cuando aún 
estaban los jóvenes de la primera generación. 
Recuerda que a partir de la fundación de la 
carrera, profesores como Gerardo Castañeda, 
Yolanda Aldana, Magdalena Ramírez Gómez y 
Nara Aurora Guerrero, impulsaron la formación 
técnica y las prácticas en los talleres, lo que 
permitió fortalecer la carrera y otorgar a los 
estudiantes la oportunidad de desarrollar sus 
conocimiento teóricos poniéndolos en práctica 
de manera constante y enfocados al trabajo 
industrial.  

¿Por qué es importante formar a 
estudiantes con este perfil profesional?

Yo creo que el área de los alimentos es un 
campo de acción muy grande para los jóvenes. 
Si retomamos una frase muy conocida de 
Hipócrates que dice ‘el alimento será nuestra 
medicina’,  de alguna manera fundamentamos 
que con los alimentos y los parámetros de 
control de sanidad e inocuidad se vean reflejados 
en la salud de los consumidores. Entonces los 
jóvenes egresan con todos esos conocimientos 
básicos sobre microbiología, el cuidado de la 
calidad y, sobre todo, el desarrollo de nuevos 
productos con la finalidad de una funcionalidad 
para sectores muy especializados.

¿En qué actividades emprendidas por el 
Centro de Ciencias Agropecuarias le tocó 
participar? 

He tenido la oportunidad de participar en todas 
las actividades fundamentales de la Universidad, 
en la docencia, la investigación y la extensión. 
Al ser técnico académico siempre estoy detrás 
de los maestros apoyando lo más posible, tanto 
en el área de control de calidad como en el 
área de producción de los alimentos. Por otra 
parte, nuestras áreas de trabajo también son 
todos los talleres como el de lácteos, cárnicos, 
frutas y cereales; así como la purificadora de 
agua y el comedor, que son los talleres más 
recientes. En el área de extensión universitaria 
he tenido la fortuna de impartir varios cursos  en 
conjunto con otras profesoras, y actualmente, 
de unos años para acá, he estado al frente de 
esos grupos; esto ha sido muy satisfactorio 
porque se logra convivir con personas de mucha 
experiencia y con ganas de estudiar.  En el 
rubro de la investigación he colaborado con la 
doctora Laura  Eugenia Pérez Cabrera, la doctora 
María Máyela Aguilar Romero y el doctor Ramón 
Jiménez, hemos podido participar en varios 
congresos además de tratar de colaborar con la 
industria.

cierra su trayectoria en el Centro de Ciencias Agropecuarias 

“Amo a la Universidad, esta 
universidad me ha dado 
muchas  satisfacciones. 
Estando aquí tuve a mis 

hijos; y pues conocer a 
todos los jóvenes que han 

pasado durante estos años 
de mi trayectoria ha sido 

una enorme alegría que 
llevo en mi corazón y la 

llevaré por siempre”
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Desde abril de este año y hasta marzo del 2026, 
los investigadores Jaime Muñoz Arteaga y César 
Eduardo Velázquez Amador, ambos del Centro 
de Ciencias Básicas, así como Gabriela Citlalli 
López Torres, del Centro de Ciencias Económicas 
y Administrativas, formarán parte de un equipo 
internacional para llevar a cabo el proyecto de 
investigación Sistema de Entornos Personales de 
Aprendizaje Inteligentes (EPA!) cofinanciado por 
Erasmus+ de la Unión Europea y dirigido a América 
Latina. 

En este proyecto participan once instituciones 
de educación superior que fueron convocadas a 
participar debido a su trayectoria de la investigación 
en ambientes de aprendizaje; entre ellas la 
Universidad Autónoma de Aguascalientes y la 
Universidad Autónoma de Yucatán representando a 
México. Sobre ello, el doctor, Jaime Muñoz Arteaga 
destacó que los trabajos de investigación, anteriores 
o vigentes, que se tienen con Erasmus+ fueron un 
referente para que la UAA se haya sumado a este 
proyecto internacional.

También integran este equipo, científicos 
pertenecientes a la Universidad Católica de Santa 
María y la Universidad Nacional Federico Villarreal 
de Perú; la Universidad Tecnológica La Salle y la 
Universidad Americana, de Nicaragua; la Universidad 
Nacional de Educación a Distancia (UNED) de 
España; la Universidad NOVA de Lisboa, Portugal; la 
Universidad Politécnica de Bucarest, en Rumania;  y 
de Colombia, participan la Universidad Pedagógica 
Nacional y la Corporación Universitaria Rafael Núñez 
de Colombia, como entidad convocante. 

El doctor César Eduardo Velázquez Amador hizo 
referencia al manejo de las discapacidades y la 
inclusión con respecto a la personalización de la 
experiencia, ya que EPA! permitirá que una persona 
con capacidad distinta pueda utilizar el sitio de 
la mejor forma posible. “La inclusión de todas las 
personas es una necesidad y compromiso que ya 
tiene en los nuevos proyectos, incluso en los que se 
trabajan desde la Autónoma de Aguascalientes”.

Los académicos de la UAA tienen la expectativa de 
que al término de este proyecto se pueda facilitar 
y aportar experiencias a la comunidad docente y 
estudiantes sobre esta nueva manera de usar los 
recursos y que puedan comparar el portal inteligente 
con otras plataformas existentes en las que no se da 
un seguimiento del aprendizaje del usuario. 

La Unión Europea, comentaron los académicos, ha 
destacado el enfoque innovador de EPA! por ser una 
herramienta gestora e inteligente que resalta mucho 
la parte del aprendizaje perpetuo; además permitirá 
a las instituciones la integración de estos nuevos 
conceptos y el rastreo del aprendizaje. 

Por otra parte, la doctora Gabriela Citlalli López 
Torres dijo que la participación en este proyecto 
aporta a la vinculación internacional de la UAA, 
fortalecer redes de colaboración y compararse con 
otros países en cuanto a las necesidades que se 
tienen en cada nación. Mientras que el doctor César 
Eduardo Velázquez Amador mencionó que esta 
participación es una oportunidad muy importante 
para la institución pues es un proyecto que permitirá 
dar seguimiento a los aprendizajes de todas las 
personas. 

Finalmente, el académico Velázquez Amador destacó 
que la Universidad Autónoma de Aguascalientes ya 
cuenta con experiencia y trabajo desarrollado en 
este ámbito, pues se trata de un esfuerzo continuado 
desde hace muchos años respecto a facilitar la 
adaptación del conocimiento a través del cuerpo 
académico de Objetos de aprendizaje e ingeniería 
de software, donde se han abordado metodologías, 
objetos de aprendizaje multiculturales y desde el 
aspecto de la inclusión.

El objetivo de este proyecto, mencionó la doctora 
Gabriela Citlalli López Torres, es generar un 
desarrollo tecnológico inteligente que permita la 
gestión de los entornos personales de aprendizaje de 
estudiantes y profesores, mediante el seguimiento, 
las recomendaciones y credenciales para mejorar 
la calidad de dichos entornos. También permitirá 
armonizar las tecnologías y metodologías de los 
docentes por lo que se podrán beneficiar personas 
que no cuentan con recursos y no puedan acceder 
a estudios universitarios. Como parte del desarrollo 
del proyecto, se beneficiarán a 12 mil estudiantes, 
600 profesores, 20 gestores universitarios y 500 
empleadores, con quienes se trabajará el estudio 
piloto. Además se contempla una etapa de 
capacitación en la aplicación de la metodología 
de los entornos personales de aprendizaje para 
garantizar el aprovechamiento del recurso. 

El doctor Arteaga Muñoz mencionó las 
características de innovación del proyecto, como lo 
es la personalización, pues con el portal cada usuario 
podrá compartir su experiencia previa o bagaje 
mediante un portafolio digital (e-portafolio) para 
personalizar su experiencia, además de considerar 
el ritmo de trabajo, sus metas profesionales y el 
contexto del sector productivo donde buscará 
desempeñarse, ya sea bajo esquemas de 
contratación o emprendedurismo.

EPA! Investigadores 
universitarios participan en 

proyecto internacional Erasmus

Inclusión, ética y personalización 
de los contenidos, así como el 

seguimiento a los aprendizajes 
para todas las personas que desean 

aprender, son las principales 
características de innovación de 

EPA!, un proyecto con un enfoque 
tecnológico y metodológico. 

La adaptación de la enseñanza se 
debe de hacer también dependiendo 

del estudiante, no nada más 
pensando en situaciones de 

discapacidad, sino también los estilos 
de aprendizaje (visual, auditivo o 

kinésico) que también se consideran 
para la adaptación de los entornos. 

El Dr. Jaime Arteaga Muñoz participó en la presentación de lanzamiento del proyecto EPA! 
realizado en las instalaciones de la Corporación Universitaria Rafael Núñez, en Cartagena 
de Indias, Colombia. Fotografía: Facebook Proyecto EPA!
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Mauricio Popoca
egresado de la UAA se abre puertas en la dramaturgia

Mauricio Suárez del Real Popoca egresó de la 
Licenciatura en Artes Escénicas: Actuación (hoy Lic. 
en Actuación) en junio de 2021; el enfoque de ese 
plan de estudios en el cine, la televisión y la radio fue 
un punto de atracción para escoger dicha carrera 
pero para sorpresa suya el teatro lo enamoró. 
Como estudiante, a mitad de la carrera, comenzó 
a desarrollar proyectos teatrales, involucrarse 
laboralmente en otros y participar en concursos de 
dramaturgia.

A pesar de egresar de la UAA en un momento 
crítico, ya que las prácticas y ejercicios actorales 
que demandaba su formación profesional fueron 
afectados por la pandemia causada por la COVID-19, 
logró obtener conocimientos y habilidades que 
hoy en día, a dos años de concluir sus estudios 
universitarios, le permiten visualizarse como un 
dramaturgo consolidado debido también a su 
vocación y pasión por el teatro. 

Además de mantener una formación y actualización 
constante en actividades como el curso de Creación 
Literaria para Jóvenes 2022 efectuado en la 
Universidad Veracruzana, ha buscado darle difusión 
a los proyectos teatrales en los que participa en 
diversos foros. Por ejemplo, en el mes de agosto, la 
obra “Siempre estoy, ¿se puede extrañar a alguien 
que no conoces?” de autoría conjunta con Gonzalo 
Adalberto Quiroz Ramírez y Juan Pablo Avilés 
Palomin, se presentará como parte de la temporada 
verano – otoño del Programa Helénico en Los Pinos 
2023 en la Ciudad de México.

De manera personal cuenta con seis obras escritas.
Machetes es la obra más reciente, una puesta 
en escena que se estrenó principios de junio; el 
monólogo de humor negro Belenlandia, que ganó 
convocatoria nacional Cuentos Antinavicovideños 
de humor negro con temática navideña del Teatro 
La Capilla de Ciudad de México, en su edición de 
2021; Antes muerta que sencilla, un monólogo 
semifinalista del mismo concurso de humor negro 
en 2020. También la obra La estatua de sal que 
ganó mención honorífica en el Primer Concurso de 
Dramaturgia de la Licenciatura en Actuación de la 
UAA; un monólogo –aún sin estrenar- que se llama 
All i want for Christmas is Tullum; y República risa, 
una obra infantil corta escrita para la convocatoria 
del Instituto Cultural de Aguascalientes de 2020 
para la creación de teatro digital.

“Estoy muy agradecido con la Universidad, porque si no hubiera tenido 
a mis docentes y a mis compañeros, yo no sería la persona que soy ahora. 
Todo sucede por una razón, y la decisión de haber entrado aquí y todas las 
decisiones que he tomado a partir de ellas, me han abierto muchas puertas 
y me han hecho crecer mucho, tanto como creador como persona”

¿Qué es lo que más te enamoró del teatro? 

Lo que más me encanta del teatro primero es lo 
efímero, es decir cada función es única, entonces 
tanto el espectador como el actor tienen solamente 
una oportunidad en cada función de darlo todo y 
siempre va a salir diferente. Una cámara jamás va 
a poder capturar el encuentro de uno con uno, o 
sea, lo presencial es mágico. Todo esto lo vimos 
de regreso de la pandemia, lo vivimos  cuando nos 
separamos y nos teníamos que ver a través de las 
cámaras… reiteramos lo importante que es vernos 
cara a cara. Entonces eso es algo que el teatro nos 
regala; hay muchos lenguajes y signos que en el 
teatro se pueden ejecutar  mientras que a través de 
la pantalla del cine o en la televisión no se puede. 
Hay algo sobre la convención teatral que te que te 
sumerge en la magia, a mí me parece muy mágica 
una obra de teatro.
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Además de la creación, ¿te interesa 
participar en la dirección teatral?

No, porque me da miedo dirigir, creo que es una gran 
responsabilidad…  quizá en el futuro lo haga, pero 
ahorita prefiero quedarme en las tablas, actuando, 
y escribiendo. Dirigir conlleva una responsabilidad 
mucho más grande porque tienes que concebir 
la puesta en escena en su totalidad, y creo que 
necesito adquirir más herramientas para echarme 
una tarea así de grande. Es algo que no muchas 
personas hacen; en Aguascalientes y en general 
en México, hay muchas personas que dirigen sin 
tener una formación y es evidente porque cuando 
ves sus productos te das cuenta de que hay ciertas 
carencias.

Por ello,  vuelvo a la necesidad de que los creadores 
escénicos tengamos la formación y no solamente 
quedarnos con la licenciatura. Debemos entrarle a 
la capacitación en talleres, diplomados o posgrados, 
pues es muy importante la preparación en un 
creador.

“Yo necesito siempre estar en mi casa, en mi cuarto y que nadie me moleste. Siempre 
escribo en las madrugadas porque soy una persona que se distrae muy fácil entonces 
en la madrugada no hay distractores en lo absoluto, todo el mundo está dormido, no 
hay ruido en la ciudad; entonces es mi momento perfecto. Yo escribo siempre entre 
la medianoche y las cuatro o cinco de la mañana, así que es un proceso que a mí me 

ayuda mucho. Mi creatividad florece cuando da la medianoche”.

Machetes, una obra para 
reflexionar la hombría 

En Aguascalientes, su obra Machetes 
ya lleva su segunda temporada de 
presentación. Es una excelente puesta 
en escena del grupo independiente 
Diletantes Teatro en Movimiento 
que logra trasladar al espectador a 
distintas épocas, pero sobre todo 
logra contar diversas historias dentro 
de una amistad entre dos hombres 
adultos mayores heterosexuales que 
recuerdan momentos de su amistad, 
de sus noviazgos, de la familia. De 
manera general Machetes explora la 
hombría que se ha forjado en la cultura 
mexicana y las formas de relacionarse 
entre hombres.  

Mauricio destacó que a través de los 
personajes de Moy y Sinta, dos varones 
en México que desde niños van forjando 
su amistad hasta la vejez, se muestra 
una radiografía de la cultura machista y 
cómo se van educando a los hombres 
a partir de la carencia de ternura, a 
establecer relaciones de poder, de cómo 
utilizan a las mujeres como objeto y 
aprobación frente a otros hombres. Es 
una exploración sobre el concepto de 
hombre que hay en la cultura mexicana.  

Su estilo dramatúrgico contiene mucho 
humor, así que esta obra de Machetes 
ha sido muy bien recibida por el público, 
primero en el Teatro Antonio Leal y 
Romero y después en el Centro Cultural 
Al Trote, porque es un tema muy 
pertinente del cual se habla poco, desde 
cómo se reprime a los hombres desde el 
aspecto emocional, cómo se les limita y 
cómo esto les afecta a futuro. 

Finalmente agregó que desde el teatro 
este tipo de temáticas pueden tener 
un mayor impacto, siempre y cuando 
se establezca un diálogo y no una 
imposición, pues lo que ves ahí son 
seres humanos que están vulnerándose. 
“Creo que el teatro en sí es un acto de 
vulnerabilidad”. Así que cuando eres 
honesto es cuando realmente se logra 
conectar y podemos ver una posibilidad, 
quizá no de cambio, pero sí de empatía.

Biodrama: obra dramatúrgica hecha a partir de una biografía o de una vida real. 

De estas obras que has escrito ¿cuál ha 
sido la más difícil? ¿cómo es tu proceso 
de creación?

La obra más difícil es una que apenas estoy 
escribiendo, es una obra que llevo escribiendo 
un año y medio, me pongo a escribir, la dejo tres 
meses y luego la vuelvo a escribir y la dejo. Es una 
obra he ido postergando porque es un tema muy 
fuerte y personal que habla sobre el alcoholismo 
y la relación con el padre; entonces, cuando tocas 
temas tan entrañables y que duelen hasta la raíz es 
difícil porque es un proceso muy confrontativo. No lo 
estoy haciendo de manera biográfica o lo que llaman 
biodrama, pero sí es una obra con muchos rasgos de 
mi vida y de la vida de mi madre, porque su papá fue 
alcohólico y el mío también, ambos tuvimos padres 
alcohólicos y escuchar sus anécdotas, lo que ella 
vivió en su infancia y en su adultez, son cosas muy 
difíciles.  Esa es la obra que más trabajo me está 
costando y me atrevo a decir que va a ser la obra que 
más me va a costar.
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Pasajes y paisajes
Autor: Jaime Correa Lapuente 
UAA, 2023

Juan Reyes Unzueta: 
Diálogo intergeneracional con un músico singular
Autores/as: Irma Susana Carbajal Vaca, Arturo Gómez Romo 
UAA, 2023

Conoce el catálogo editorial de Acceso Abierto 
de la UAA en  https://omp.uaa.mx/index.php/uaa

En Pasajes y paisajes, Jaime Correa Lapuente 
reúne el erotismo y la poesía: el primero es una 
metáfora de la sexualidad; la segunda, una 
erotización del lenguaje. Dentro de sus versos 
muestra la gran unión que hubo dentro de su 
familia y la honra que le tuvo a sus ancestros; 
es un poeta que le canta a los amigos, a los 
ayeres, a la soledad, a las preguntas y las 
dudas que surgen en la vida y en la muerte. 
Jaime muestra en su poemario al ser humano 
en sus pensamientos y en sus quehaceres, así 
como los enigmas que la vida nos presenta y 
que dan lugar a las preguntas que cualquiera 
nos hacemos.

A partir del proyecto de investigación 
“Historia reciente de la educación musical de 
nivel superior en México”, registrado ante la 
Dirección General de Investigación y Posgrado 
de la Benemérita Universidad Autónoma de 
Aguascalientes (UAA) con la clave PIE17-1, 
distintos académicos y estudiantes se han 
sumado a la tarea de documentar la vida de 
algunas licenciaturas en música de nuestro 
país, y de sus protagonistas, para responder a 
la necesidad de conocer, organizar e interpretar 
su trayectoria y tendencias, en relación con el 
contexto histórico actual (Carbajal-Vaca, 2021).

La conformación del Departamento de Música 
de la UAA en 2009, a la par de otras acciones de 
sus integrantes, ha contribuido a la educación 
musical y al desarrollo cultural de la entidad. El 
maestro Juan Reyes Unzueta, quien es uno de 
los primeros catedráticos de esta licenciatura, 
ha intervenido de manera importante en la 
formación de los estudiantes de guitarra. 
Arturo Gómez Romo considera que su 
maestro ha realizado propuestas académicas 
y de difusión que han enriquecido el entorno 
cultural de la sociedad aguascalentense y de 
regiones aledañas, por lo que, cuando cursó 
la asignatura de investigación durante la 
licenciatura, consideró valioso documentar su 
trayectoria.
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